



(INDUSTRIA.)

PRO BONO PUBLICO.

(LIBERTAD.)

(N.º 33.)

JUEVES 12 DE JULIO DE 1832.

(UN REAL.)

ADVERTENCIA

Este periodico se publica todos los dias en la IMPRENTA CONSTITUCIONAL, eceptuando los festivos. Se entregará en la casa de los SS. Suscriptores por el precio de doce reales que deben ser pagados al principio de cada mes. Se vende en el despacho de la misma imprenta, y en la tienda de los SS. Dorado calle de Judios y Grand calle de Mercaderes, en un real cada pliego.

Los avisos que no pasen de diez renglones se admitirán gratis á los señores suscriptores, y los que tengan mayor estencion por el precio que se pacte con el director de la imprenta: deben estar en el despacho á las doce del dia anterior al en que se quieran publicar; de lo contrario quedarán para el dia siguiente: previniendose (que dichos avisos) pueden ponerse en castellano, Ingles, Frances é Italiano á voluntad de los interesados.

Se reciben suscripciones de todos los departamentos en la administracion jeneral de correos de esta capital.

FIESTAS

RELIGIOSAS.

S. Juan Gualberto ab.

Jubileo circular
En San Pedro.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

El Sol esta en Cancer

Sale a las 6h. 20m. Se pone á las 5h. 40m.

La Luna está creciendo tiene 14 dias.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

JULIO 8	9. mañana.	4 tarde
BAROM - - -	752 60.	752
TEMP. FAH - - -	63	64
HUM. - - - - -	61.	65
ESTADO DEL CIELO	nublado	nublado

CORREOS.

Hoy sale el del Cuzco

ESTADISTICA

Julio 10

MOVIMIENTO DE HOSPITALES.

Nombres de los hospitales.	Entra-ron.	Salie-ron.	Murie-ron	Exis-ten.
San Bartolomé	13	4	2	186
Sta-Ana . . .	16	7	0	276
S. Andres .Loq.	0	0	0	42
Incurables. .	0	0	0	54
Caridad . . .	5	11	0	172

Cementerio jeneral. dia 10

Hombres—2—Mujeres—3—Parvulos—3—
Espuestos—4 Total—12.—

Casa de seguridad publica Julio. 9 10

Entraron—Hombres—0—Mujeres—0— Salieron—
Hombres—0—Mujeres—1 Existen hombres—23—
Mujeres—1 Total—24.—

Julio 10

CASA DE HUERFANOS.

Entraron. 1
Salieron 0
Murieron. 2
Lactantes en la casa— 5
Id. en la calle por cuenta de la casa 126
En la casa fuera de lactancia. 19
Existencia total.....151

MANIFIESTO POR MAYOR DEL CARGAMENTO de la Barca Inglesa Cacique procedente de Liverpool con escala en Arica, é Islay

Cajones de Gaza, Idm. de Estopillas de Algodon, Idm. de Lenceria, Idm. Pañuelos, Fardos Paños, Idm. de Hilo de Lana, Barriles Clabason, Idm. de Planchas, Idm, de Vino,

CARCELES

(Continuación del num. anterior)

MODO DEL CASTIGO.

Palos, cadenas y reclusion solitaria acompañada de hambre, he aqui los castigos usados en las carceles de los Estados-Unidos; pero con respecto á ellos hay gran variedad en la opinion y en la practica. En algunos establecimientos grandes, ni se dán palos ni se imponen cadenas. En otros, se aplican ambas penas severamente y aun no faltan algunos donde solamente se usan palos. Estos son casi el unico castigo que se impone en Auburn. En Richmond, Baltimore, Philadelphia, la ciudad de Nueva York, Charleslovn, y Concord, casi la reclusion solitaria con una corta racion de pan y agua. En Connecticut, palos cadenas, reclusion solitaria y hambre severa Si se hubiera de juzgar de la eficacia de estos diferentes castigos por la disciplina de las instituciones respectivas, la pena de palos que se impone en Auburn, deberia preferirse. La diferencia en el órden, industria y mansedumbre de los presos están muy en favor de la carcel de Auburn. Sin embargo, esta diferencia no tanto se ha de atribuir al modo del castigo, cuanto á la separacion de los reos por las noches, y á otras medidas saludables que no se adoptan en ninguna de las otras carceles. Los amigos de este sistema crecen al mismo tiempo, que parte de la

diferencia nace del modo del castigo, y se fundan: en que este modo necesita menos tiempo: en que el alma del preso ni piensa mucho en el, ni puede entregarse á un resentimiento y malignidad deliberados: en que en algunos casos es mas eficaz: en que es menos severo; y es que puede guardar una proporcion mas facil con la ofensa.

Que necesita menos tiempo, no habrá uno que lo dude; y si bajo otras consideraciones es tan bueno ó mejor que los demás modos, siempre debe preferirse por esta razon.

Tampoco cabe duda en que el alma del preso no puede ocuparse al tiempo del castigo en profundas meditaciones, como sucede con la reclusion solitaria y con el hambre. Los abogados de esta especie de reclusion tal vez dirán, que este es un argumento contra los palos, por que su efecto no es tan permanente, puede responderles que el efecto del castigo es malo, no debe ser permanente; y que si los presos muchas veces aparecen humildes en medio de la reclusion solitaria es solo por libertarse de estas penas, mientras que por otra parte se arraiga en sus corazones el odio á este modo de castigo, y á la persona que se lo impone. Si este es el efecto que se produce, el castigo es perjudicial; cuyo hecho se comprueba en muchos casos con el testimonio de los que han tenido oportunidad de manejar presos.

Si esto sucede por una parte, tambien es cierto por otra, que hay muchos casos en que la reclusion solitaria acompañada de una corta dieta, ha amansado á los hombres que parecian rebeldes á otro genero cualquiera de castigos. Asi lo testifican los empleados en las penitenciarias de Nueva Hampshire y Philadelphia, añadiendo, que el fin se ha conseguido en un tiempo mucho mas corto del que podría juzgarse necesario.

Contra la reclusion solitaria se ha objeccionado, que es un modo de castigo que opera desigualmente. Si un hombre ha sido amigo de tertulias; si ha recibido una buena educacion; si su sensibilidad es delicada, la reclusion solitaria es un castigo terrible. Si por el contrario, el hombre es un mero animal; si es estúpido é ignorante; si las operaciones de su entendimiento son tardias y pasadas; la reclusion solitaria es mucho menos severa que los palos.

Ni es aquella pena, en el primer caso, un modo de castigo mas severo y eficaz, especialmente si el preso es un hombre orgulloso; ni tampoco lo es tanto como los palos. Un reo que estuvo por tres meses, en una celda estrecha, ó mejor dicho en un calabozo, cargado de cadenas, y alimentado con una corta racion, cuando se le preguntó si preferia pasar en la misma situacion los otros tres meses que le faltaban, ó recibir un corto número de palos, respondió, que queria permanecer en el calabozo.

Debe sin embargo advertirse, que la racion no se le disminuyó en términos que afectase considerablemente su cuerpo, como sucede casi siempre. Cuando esta se reduce á seis á ocho onzas de pan y agua por dia; y las celdas no se calientan en invierno, la reclusion solitaria produce las penas mas intenzas y mas graves. En semejantes casos, el criminal mas endurecido sufriría á excepcion de la muerte cuantas penas quieran imponersele, por libertarse de una reclusion que jeneralmente no dura treinta dias. En estas circunstancias, es dificultoso decidir, si el frio, el hambre, los remordimientos de una conciencia criminal, el temor de la muerte; la miseria de estar sujeto á la malignidad y á la venganza, es la causa principal de los tormentos, ó si cada una de esas penas no es igual á la de la reclusion solitaria. En semejantes circunstancias, los palos no son severos, cuando se comparan con la reclusion solitaria.

De estas observaciones aparece, que la severidad, efecto, y adopcion del castigo al crimen dependen mas del modo que de la especie de castigo. Los palos pueden causar, y se cree que mas de una vez han causado la muerte. La reclusion solitaria ha reducido á los presos á un estado de sensibilidad, y producido en algunos casos, enfermedades que han terminado en la muerte. Hanse impuesto cadenas tan pesadas y por tan largo tiempo, que han hecho á los reos, impresiones y heridas dolorosas. Es pues claro, que el castigo de cualquiera especie que sea, debe encomendarse á personas discretas, dictandoles al mismo tiempo las medidas necesarias para prevenir los abusos.

(Se continuará).

INTERIOR

ITINERARIO DE LA COLERA MORBUS desde Bengala á Europa.

La peste que amenaza á toda la Europa llama la atencion jeneral, postergando por su gran interés todos los asuntos del dia. No solo los periódicos han tratado de ella, sino que aun el rey de Inglaterra la ha mencionado en su discurso.— Creemos por tanto que la *Revue de Paris* debia pagar un tributo á las circunstancias. Por sus comunicaciones mas frecuentes con la India los médicos ingleses han observado mucho antes que los nuestros; los progresos de la cólera, y de ellos sacamos el siguiente informe de la marcha de esta plaga, que tal vez para esta hora nos la hubiera traído el coloso moscovita, si la jenerosa Polonia no le hubiera opuesto el cordon sanitario de sus heroicas falanges. ¡Quiera Dios que este admirable sacrificio no cueste á la Europa remordimientos demaciado tardíos.

Es tan antiguo el origen de ciertas pestes y tan obscura su historia, que ignoramos enteramente la época de su primera aparicion. Tal es la viruela que se cree salió del Asia, y que despues ha recorrido casi todas las rejiones del globo.—Otras que hicieron terribles estragos ya no aterran al mundo, y de ellas solo queda la descripción en los fastos de la medicina. Otras, en fin, comparativamente modernas como el venéreo y la fiebre amarilla, nos prueban que aun las enfermedades están sometidas á un ciclo progresivo de aumento y decadencia.

La cólera de la india es tambien una peste moderna, y aunque por muchos síntomas es diferente de la cólera de Europa, á veces la han confundido con ella. Provablemente la cólera morbosa siempre ha existido en el Indostan como enfermedad endémica ó local, benigna en comparacion, y que en diversas partes del pais solo afectaba á un pequeño número de individuos en ciertas estaciones del año. Esta opinion se funda en los autores indus; pero no hay indicio de que la cólera haya tenido el carácter epidémico hasta el año de 1817, á meaos que no convengamos en lo contrario con Mr. Scott, segun la estension de pais que recorrió y el número de enfermos que la padecieron antes del fin del último siglo. Sea de esto lo que fuere, lo cierto es que la cólera de la india no ha merecido ser clasificada entre los tífus pestilenciales del carácter mas maligno antes del principio de agosto de 1817, en que brotó con una malignidad sin ejemplo.

Habiendo principiado entre los habitantes de Jessore, ciudad situada á cien millas Nordoeste de Calcuta, la cólera morbosa recorrió en menos de un mes el curso del rio hasta la ciudad, haciendo estragos en los pueblos intermedios. Antes del fin de agosto fué atacada la poblacion indijenas de Calcuta, y á principios de setiembre la enfermedad se manifestó tambien entre los europeos.

De enero á mayo de 1818, la violencia cada vez mas activa de la plaga se estendió por Bengala desde Silhet hasta Cuttak, y mas al interior desde la embocadura del Ganges hasta su union con el Jumna sobre un espacio de 450 millas cuadradas.

Dejando el Bengala la cólera, se retiró por algun tiempo hácia la márjen occidental del Ganges y del Jumna, presentándose bajo la forma maligna en Bengres, donde en dos meses perecieron 1,500 personas. Bien pronto se estendió la epidemia sobre las dos orillas del rio, y en todas partes hizo la misma mortandad. En solo un mes murieron 30,000 personas en el canton de Gorriakpore, y pasó sucesivamente por Lucknow, Cawnpore, Dehli, Agra, Muttra, Meerat y Barcilly.

Entre el 6 y 7 de noviembre la cólera atacó al gran ejército, concentrado en Jubulpore, Mandallah y Sauger bajo las órdenes del marqués de Hastings. Dicho ejército constaba de 10,000 hombres de tropas inglesas y 8000 indijenas, y la enfermedad no fué menos fatal á las varias divisiones del ejército que lo hubiera sido á cañon enemigo de una larga batalla. En doce dias dejaron de existir 9000 hombres. El termómetro de Farenheit variaba de 90 á 100 grados.—El calor era húmedo y sofocante, y reinaba una calma completa en la atmósfera. La cólera hizo la siguiente marcha en el centro de este ejército. Despues de haber penetrado casi insidiosamente durante algunos dias en la jente que seguia al campo, adquirió al parecer repentinamente nuevo vigor, y brotó con una violencia irresistible en todas las direcciones. Antes del 14 habia acometido á todo el campo sin perdonar edad ni sexo: viejos y jóvenes, europeos é indios, soldados y vivanderos, todos, en fin, fueron atacados, y todos cayeron á los golpes de la muerte. Tan rápida llegó á ser la mortandad del 14 al 20, que aun los valientes y los mas robustos se daban á la desesperacion. Parecía todo el campo convertido en un gran hospital. Los médicos y practicantes, que no se separaban ni de dia ni de noche, apenas bastaban á asistir al número de enfermos, que cada dia iba en aumento. ¡Qué contraste ofrecía el espectáculo de este ejército, comparándolo á lo que era pocos dias antes! Al ruido y movimiento, inseparables de la aglomeracion de una multitud de hombres, habia sucedido la calma de la muerte. Ya no se veia mover mas que algun individuo, que lleno de inquietud corría de una division á la otra á informarse de la suerte de sus camaradas. Ya no se oian mas que gemidos por intervalos, ó ayes doloridos sobre los muertos. No quedándoles otra esperanza de salud mas que la de la fuga, los indijenas se desertaban á bandadas; pero caian desfallecidos en los caminos.—Los campos y los caminos en una estension de muchas millas estaban cubiertos de cadáveres de los que lleban consigo el jermen de la enfermedad.

Era evidente que no podia durar mucho tiempo tal estado de cosas. Si no se cortaba inmediatamente, la cólera debia despoblar el campo en poco tiempo. En tan crítica circunstancia felizmente el jeneral se resolvió por último recurso á variar de sitio, y se dirigió hácia el Sueste. Al cabo de dias el marqués de Hastings anunció oficialmente al gobierno, que despues de una marcha de cincuenta millas al fin se habia situado en un terreno seco y elevado, en el que fué perdiendo la plaga su violencia gradualmente. (Se continuará)

VARIETADES.

FENOMENO EXTRAORDINARIO.

Hacen muy pocos años llegó á Londres en compañía de sus padres un muchacho Francés que

tiene al rededor de la niña del ojo derecho en letras de molde claras y azules, los nombres siguientes: "Napoleon, Empereur;" y al rededor de la niña del izquierdo—"Empereur Napoleon." Los ojos son azules, y las letras aparecen del mismo color. La Marquiza de Devonshird debia presentar el niño al Rey, antes de ponerlo a la escrutacion pública. Sus padres han llevado cartas para todos los medicos principales de Londres, y para su Alteza Real el Duque de Sussex, quien se habia cerciorado antes de este fenomeno extraordinario.

INSECTOS EN EL ESTOMAGO.

El Dr. Yald refiere el caso de un paysano suyo, que estuvo sufriendo una larga y grave enfermedad, á causa de haberse tragado la larva de una de las tribus dietrias (Thuriditas), comunemente llamadas insectos volantes de cuatro alas.

Esta larva en vez de morir, se convirtió en el estomago en una oruga cubierta de pelos, y produjo la enfermedad que al fin se curó, despues de haber arrojado el insecto en un vomito. Es bien extraordinario, que la vida animal se hubiese conservado en semejante situacion.

TALENTO MUSICO.

En uno de los números del *Nuevo Almacen mensual* (*New Monthly Magazine*) de 1825 encontramos el artículo siguiente—

Existe en Berlin un muchacho de tres á cuatro años de edad, que ha manifestado un talento musico extraordinario. Carl Antore Florian Eckert hijo de un sarjanto del segundo rejimiento de guardias nació el 7 de Diciembre de 1820. Su passion por la musica fue muy vehemente, aun desde que estaba en la cuna, y los pasjes de ca e menor le afectaban de tal modo, que muchas veces le hacian derramar lagrimas. Antes de cumplir quince meses, oyó tocar á su padre con una mano en un clavicordio viejo el aria S.hone Minka; y el la tocó inmediatamente con las dos, sirviendose de las coyunturas para ayudar á sus cortos y debiles dedos. Despues ha continuado tocando de oidas cuantas piezas escucha, y su memoria es tan feliz, que retiene todo lo que oye. Muy pronto se observó, que su oido era bastante delicado para decir cual era la nota ó cuerda que se tocaba, aun sin verle. Tambien hace transposiciones á la clave que quiere con la mayor facilidad, é improvisa muchas piezas. Como ya está cansado de su clavicordio, se ha hecho una suscripcion para comprarle un Piano, y dos músicos de talento se han hecho cargo de su educacion.

COSTAS DE UN PLEITO.

Los papeles ingleses dicen que las costas causadas en el pleito sobre la locura del Lord Portsmouth, se tasaron en mas de 35,000 pesos, y las que se hicieron para conseguir la tasacion, pasaron de 2,900.

Método para aumentar la fragancia de las rosas.

Siembrese una cebolla grande al pié de la mata de rosa, entérminos que se halle en contacto con el tronco de esta. Las rosas serán mucho mas vellosas y mas fragantes, y así mismo el agua destilada de estas rosas será superior á la que se obtiene de las ordinarias.

Efectos del galvanismo en los ahogados.

M. Leroy imprimiendo á M. Thillade que asegura ser inútil la aplicacion del galvanismo en los casos de asphixia, demuestra con varios experimentos que ha practicado en diversos animales, que haciendo pasar la corriente galvanica al travez del diaframa, é interrumpiendola alternativamente, se restablece la respiracion. El método que prescribe es pasar una aguja entre la octava y novena costilla, hasta que se ponga en contato con el músculo á que se une el diafragma. Establece entonces la corriente de una pequeña columna compuesta de 25 ó 30 platinos de una puigada de diametro é interrumpiendola segun se ha dicho, se consigue el efecto deseado.

RECETA DE PETIT

para curar la disenteria y toda clase de evacuaciones

BEBIDA.

Tomese media dracma de polvos de Hipecauana y la tercia parte de media dracma de polvos de Yuca que esten como harina floreada. Uno y otro se hecha en caldo, ó en Vino aguado para que beba el enfermo.

LABATIVA

Tómese media dracma de polvos de Cartajena ó Hipecauana: otro tanto de café molido y media onza de jarabe de adormideras. Todo esto se disolverá en la porcion suficiente de agua tibia para la ayuda.

Método de administrar este remedio

A los enfermos que tengan de 18 años para adelante se les dará en la bebida media dracma de los polvos arriba dichos en cada toma. A los de 12 hasta 18 años de edad, dos tercias partes de media dracma. A los de 8 hasta 12 la mitad. A los de 4 á 8 una tercia parte: y á los de 2 á 4 años una cuarta parte.

Se prohibe que la bebida debe tomarse en ayunas, y que el enfermo procure no vomitar; pero si fuere tan eficaz la nausea que no pueda evitarse el vómito, se ayudará este con agua tibia en abundancia hasta que desaparezcan las ansias.

A las tres horas de la toma, haya ó no vomitado el enfermo, tomará una sopa sencilla hecha en caldo, si es que no tiene calentura, pero si la tubiere, se mantendrá con solo caldo.

Al dia siguiente se dará al enfermo la 2ª vevida en la misma forma, si con la 1ª no sintiere conocido alivio.

Todas las noches tomará media onza de jarabe de adormideras hasta su total restablecimiento.

Si en la 2ª toma se sintiere fatigado el paciente, se le echara la lavativa que queda puntualizada, procurando la retenga por media hora, ó menos segun fuere posible, y al efecto se le apretarán las nalgas con un paño. Echada la lavativa, se suspende la vevida, y solo para dormir se usará del jarabe de adormideras. Puede tambien administrarse la ayuda sola, si las circunstancias no permitan que el enfermo tome la vevida en la forma dicha.

El agua de que use será con tostadas de pan, y acerada, echaudole ademas un poco de canela molida.

Debe el enfermo guardar dieta rigorosa, usand

do de alimentos sencillos y de facil digestion. Por la noche se abstendrá de carne.

Si el paciente quedare sin apetito de resultados del mal se le dará por la mañana y por la noche tres cucharadas de vino con otras tantas de agua y 15 gotas de esencia de agenjos, y esto se continuará por 8 ó 12 dias

AVISOS,

PARA VALPARAISO EN DERECHURA.



El Bergantin Chileno, "CAROLINA" de porte de 225 toneladas saldrá sin falta alguna el dia 20 del presente mes, para carga y pasaje, ocurran á la casa de Madama Denuel, á D. José Ignacio Isquierdo y en el Callao á D. Domingo Alonzo-



PARA PAITA Y GUAYAQUIL.

La Pataga americana "ULISSES" saldrá el 17 del corriente. Para flete ó pasaje, véase á sus consignatarios.

EDUARDO MACALL Y CA.

Calle de la Coca.

PARA PUNTA DE ARENAS.



La hermosa velera y nueva Barca Inglesa CASIQUE (A. I.) de 171 toneladas, saldrá para dicho punto en esta semana sin falta, admite carga y tiene muy buenas comodidades para pasajeros. Véanse con sus consignatarios.

TAYLEUR READ Y CA.

Calle de Santo Domingo.

Para Huanchaco Pacasmayo y Paita.



Dara la vela dentro de pocos dias el Bergantin Nacional "MARTIN" para flete ó pasaje vease á Isidro de Aramburú y hermano calle de Nuñez.

SE VENDE

En la tienda de D. José Garcia, calle de Mercaderes; Velas de Espelma á cuatro y medio reales libra.

SE ALQUILAN.

Unas piezas con bentana de reja á la calle con muy buenas comodidades y á tres cuadras y media de la plaza mayor. En esta imprenta se dará razon.

SE NECESITA

Una muchacha ó muchacho de menor edad como para el servicio de mano en esta imprenta se dará razon.

SE NECESITA.



Un criado, cocinero, y una criada que sea buena labandera, ambos sin bicios, para uno ú otro beanse con el comprador en los altos de la casa del Sr. Zabala calle de San José N.º

SE VENDE

Un caballo de paso muy bueno; y un macho de silla excelente para viajar: en esta imprenta se dará razon.